

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIOS DE LA SUSCRIPCIÓN
MADRID: ED. DE LA MAÑANA UNA PTA. M.
PROVINCIAL Y PORTUGAL 5 PTAS. TRIM.
EXTRANJERO, 12 PESETAS TRIMESTRE
ULTRAMAR, 15 PESETAS TRIMESTRE.
PRECIO DE LA VENTA
Por menor, cinco céntimos ejemplar.
Por mayor, 80 céntimos 30 números.
MADRID. FACTOR. NUM. 7.

DIARIO POLITICO Y DE NOTICIAS
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA
HACE TRES EDICIONES: A UNA PESETA LA DE MADRID DE LA MAÑANA

PRECIO DE LOS ANUNCIOS
UNA PESETA LINEA.
Los anuncios de primera plana, reclamos, etc., financiados por
Bancos y Sociedades, a precios convencionales.
Se reciben en esta Administración, en la Sociedad General
de Anuncios, en la Agencia Havas, 8, place de la Bourse (París), y en
todas las agencias de publicidad.
ADMINISTRACION: FACTOR, 7.

AÑO XLV. NUM. 13072

Madrid, Viernes 19 de Enero de 1894

OFICINAS: FACTOR, 7

El papel de este periódico procede de
LA PAPELERA ARAGONESA
SOCIEDAD DOMICILIADA EN ZARAGOZA

Los Rebellidos BRONQUITIS
GATARRIS
CAPSULAS COGNET
el remedio más poderoso contra las
ENFERMEDADES DEL PECHO. En todas las Farmacias.
Por Mayor: 43, Rue de Saintonge, PARIS.

VERDADERA
EAU DE BOTOT
Unico Detergente aprobado por la
ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS
(40 de Mayo 1783)
Para evitar las irritaciones y menudas peladuras,
sobre las narices, en las
sienes, en el cuello, en la
cara y en la cabeza.
Y la dirección:
17, Rue de la Paix, Paris.

COGNAC JURADO—CASTELLON
TRANSPORTES PARA EL EXTRANJERO, PARA
la Península y Ultramar, para Almería, Baleares
y Canarias. L. Ramirez. Alcalá, 12, Madrid.

LA GUERRA SOCIAL

La idea del advenimiento a la vida pública del predominio del cuarto estado a costa del tercero, del segundo y del primero, que fué asunto de controversias pacíficas en ateneos y academias por parte de los que más que ganar tenían que perder en la contienda; que luego se extendió como principio generador de sociedades formadas para la propaganda en manifestaciones y en meetings; y que más tarde encarnada en las masas dejó su gente las filas de los republicanos creando su partido; se agita hoy en toda Europa, se revuelve y se subleva en la península italiana.

El problema social está planteado en la calle.

Por lo mismo, creemos que se resolverá así más francamente, y más dolorosamente contra los socialistas.

Luchar contra la actual organización del Estado, luchar hoy contra la sociedad constituida y fuerte, y luchar apelando a la fuerza, no solo es un error craso y fundamental del socialismo, sino una verdadera insensatez.

Los que dormían han despertado y los crímenes anarquistas han hecho que los gobiernos y los pueblos se despertaran para su defensa contra todos los enemigos que existen.

Los elementos que el socialismo tiene, los ha ganado en la paz, en la súplica primero, en la exposición después de necesidades no satisfechas ni cumplidas, en actos licitos y demandas justas.

Si hoy acude a la guerra por todo, en la guerra se quedará sin nada; que el más débil gana más apelando como quien siente y padece al más fuerte, que no turbando con asaltos y sorpresas la posesión ajena de lo que él mismo le falta por ley de Dios ó de los hombres, por razón ó por derecho, por provisiones ó por egoísmos, por los hechos ó por las causas que determinan la forma y la vida de la sociedad contemporánea.

No podía considerarse desamparado el socialismo en lo que licitamente deseara y a lo que justamente aspirase. Un emperador formulaba leyes para atenderlo, un estadista se preocupaba al frente del gobierno de la

situación y de las desdichas del proletrado, un Pontífice llamaba a la piedad para los semejantes, y no había poder sobre la tierra que no estudiase la aparición y crecimiento de aquella fuerza, más como enfermedad para remediarla que como impedimento y mal para estirparlo.

Se olvidaban las maldiciones de Napoleón III, que no quería discutir las ideas socialistas sino ametrallarlas. Se borran de los libros los recuerdos de Lessing y de Stuart Mill, que presentaban al socialismo como a la masa de necesitados que funda su ideal en la posesión del pan ajeno.

Se desahaban las maldiciones de la Impiedad de Straus que los comparaba a los hunos y a los vándalos, y los creía pobres porque al fin estos venían de fuera y eran extranjeros, mientras los otros se agitaban en nuestro mismo ambiente y alentaban en nuestro propio seno. Sus enemigos encarnizados y a muerte, habían perdido el pleito. Después de discutido el socialismo en las Academias, se pensaba remediarlo en las leyes. Filtrado a su manera en el Estado, en la cátedra y en las compases y misericordias de la religión, caminaba lentamente, pero caminaba hacia la realización de algo positivo; y solo de una parte, porque lo único total que en el mundo se manifiesta es el deseo y jamás la posesión de todo lo que se anhela.

No habrá en la historia revolución más grande, que la más humildemente nacida, que la más pacífica, que la más generosa, que la revolución cristiana.

Los socialistas pidiendo, merecían ser atendidos. Toda una clase lamentándose con justicia debía ser mejorada. En tiempos de igualdad política y de igualdad jurídica, había que procurar que no creasen abismos las esperanzas, inevitables, y necesarias desigualdades sociales. Pero lanzado el socialismo a la revolución armada, gritado furioso en la calle, en rebeldía implacable contra los mismos da quienes debía esperar el remedio, a la boca de sus maldiciones respondió la sociedad con la boca de sus cañones, y vendrá la lucha fatal en que perecerán, como perecen siempre en la guerra los que no tienen la razón, que en este caso son también los que no tienen la fuerza.

Conviene que los gobiernos se aperceban a la defensa, menos peligrosa y arriesgada porque no es poderoso el enemigo contra el Estado moderno; pero necesita el socialismo más penetrado de sus conveniencias, entorsearse a la ley, abrigarse con ella, someterse al derecho, pedir y esperar, que nunca falta una Providencia para el necesitado, y sobre siempre una desdicha para el rebelde.

Creo que una vez más se han equivocado, quizás por exceso de celo, los activos correspondientes de la prensa en Melilla, así como los directores de los medios periódicos, al telegrafiar los unos y al estampar los otros noticias relativas a disgustos individuales y colectivos manifestados por las tropas expedicionarias con motivo de las recompensas.

No digo que no haya quien relativamente se sienta agraviado é intente, siempre por el conducto de ordenanza,

hacer llegar a lo alto la reclamación legítima; pero los correspondientes han debido abultar ciertas expansiones muy naturales, que de fijo hubieran alagado nuestros disciplinados oficiales, si hubieran creído que lo expresado en el seno de la confianza habría de ver la luz pública, lastimando de un modo intolerable para todo militar la buena fama del ejército expedicionario de Africa.

Por lo que sin faltar a la disciplina no pueden hacer los militares, ni pueden los paisanos decir que aquellos lo han hecho sin atender a esa misma disciplina (que es ley común y aun precepto social positivo), podemos hacerlo dentro de ciertos límites los que estamos fuera del ejército. Podemos decir, por ejemplo, si las recompensas nos parecen pocas ó muchas, y por mi parte arguyo así:

Doce ó catorce mil hombres de un ejército europeo se han batido contra un enemigo malorganizado y medianamente armado, que nunca ha llegado al número dicho; y a mí se me figura que ni a la mitad, por indicios que algún día expone de las tropas españolas han recibido 189 empleos y cruces, más 232 menciones honoríficas. Debe admitirse que todo empleo, cruz ó mención se ha concedido a persona que haya hecho más que su deber; porque si no, se declararía que los no agraciados no habían cumplido con el suyo. Ahora bien; con las condiciones expuestas, ¿es posible que una tropa, en la cual la mitad de los oficiales hacen más que lo que el exigente deber militar demanda, no haya añadido a la historia del ejército español páginas de inmarcesible gloria?

Contesten militares y paisanos

Como no admito que los no agraciados no hayan cumplido con su deber, y como no veo el resultado necesario de tanta distinción, deduzco que ha habido en las recompensas una lamentable prodigalidad.

Lamentable siempre, y hoy más que nunca. Establecido el ascenso en tiempos de paz por rigurosa antigüedad, es preciso aquilatar mucho los ascensos en tiempo de guerra, si no se quiere desalentar todo estímulo en esas largas épocas de paz, que preparan los ejércitos para la guerra.

Nadie me convencerá de que una herida prueba más aptitud para el empleo superior que los muchos méritos que pueden contraerse en tiempo de paz. Aun los mismos actos de valor sólo justifican el ascenso cuando son extraordinarios; porque el valor ordinario es condición necesaria para ser militar, y así la Ordenanza en el oficial beseño lo supone y al soldado se lo impone.

Lo único bueno que tiene tal prodigalidad en las recompensas, es su sabor castizo; en esto como en otras cosas, los siglos pasan y se parecen; digolo porque viene a mi memoria el siguiente hecho histórico:

Después de la derrota de Trafalgar, tan gloriosa como fatal, desembarcaron en los puertos andaluces las tripulaciones francesas y españolas. Napoleón destituyó almirantes, jefes y oficiales, y reprendió severamente a todo el mundo; el bondadoso Carlos IV comió de gracias a nuestros marineros. Y estos se sentían avergonzados de tales recompensas, compa-

rándolas con la dureza con que eran tratados sus camaradas extranjeros, muchos de los cuales, no mejor, pero sí tan bien como los españoles se habían batido.

Consta el hecho en la *Historia del Consulado y del Imperio*, de Thiers, traducida por Alcalá Galiano; el cual no desmiente la especie, a pesar de que anota y amarga prolijamente el relato de Trafalgar hecho por el ilustre historiador francés.

Por último ¿habrá quien opine que es peor mal al ejército lamentar costumbres que tanto perjudican en todos conceptos? Por sí lo hay, que sí lo habrá, vaya otro suceso histórico, pero además contemporáneo:

Terminada la guerra franco-prusiana, y decididos el gobierno y la Cámara francesa a reconstituir el ejército, la primera medida que se adoptó fue una severa revisión de grados militares alcanzados durante la funesta y cruenta campaña. Oficial hubo que bajó tres empleos, muchos que bajaron dos, y muchísimos que perdieron uno; sin perjuicio de reconocer que habían cumplido como buenos patriotas y como bravos soldados todos los que continuaron en el ejército.

Obedeció la revisión a tres motivos decisivos: la gran diferencia que la prodigalidad de los gobiernos provisionales había acarreado entre los oficiales del ejército imperial y los de los ejércitos republicanos; el temor de que con el exceso de personal en las gerarquías superiores, fuera preciso dejar gran número de individuos en situación de reemplazo, con detrimento de la movilidad de las escalas en el porvenir; el convencimiento de que si el presupuesto de la Guerra se consumía en sueldos de oficiales fuera de filas, el sacrificio económico, que representaba la reorganización del ejército podría llegar a ser intolerable para el país.

Tomóse, pues, medida tan severa, cuando la patria debía tanto a su ejército y cuando se preparaba la nación francesa a analizarlo hasta un punto jamás en la historia de Francia alcanzado, y no se olvidó que la república, que decretó la revisión, nacía entonces, rodeada de peligrosos enemigos.

De España nos hemos empeñado en decir que es el país de los viceversas, y que aquí debe hacerse lo contrario que en otras partes. Después, cuando las cosas salen como deben salir, salimos del paso diciendo: ¡Quién creyera! ¡quién pensara! Y hasta otro viceversa.

GENARO ALAS.

CARTAS ABIERTAS

LA SOCIEDAD DE MADRID (1)

II
De la condesa de T. a la marquesa de R.

Mi querida María: Sucesos tristísimos para la patria interrumpieron nuestra correspondencia, cuando comenzaba a señalarte las transformaciones que hallaras en la sociedad de Madrid al volver de tu retiro para

(1) Véase LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA correspondiente al 26 de octubre del 93.

ACTUALIDADES

RECOMPENSAS MILITARES

Creo que una vez más se han equivocado, quizás por exceso de celo, los activos correspondientes de la prensa en Melilla, así como los directores de los medios periódicos, al telegrafiar los unos y al estampar los otros noticias relativas a disgustos individuales y colectivos manifestados por las tropas expedicionarias con motivo de las recompensas.

No digo que no haya quien relativamente se sienta agraviado é intente, siempre por el conducto de ordenanza,

BOLETIN RELIGIOSO DEL DIA 20

SANTOS DEL DIA 20 DE ENERO.
San Fabián y San Sebastián, mártires.
Sale el sol a las 7:19; pónese a las 5:03.

CULTOS PARA EL DIA 20

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en San Sebastián, donde habrá gran fiesta a su titular, predicando en la misa solemne el Ilustrísimo señor dean de Urgel; por la tarde a las tres y media habrá completa, tríduo y solemne procesión de reserva.

En San Pascual, Esclavas y Reparadoras, jubileo perpetuo de Cuarenta Horas.

En San Pedro de los Naturales también se hará fiesta a San Sebastián a las diez y media de la mañana, predicando el señor cura del Pilar.

En la Catedral, Buen Suceso, Escuelas Pías y Descalzas, por la tarde, y en Santa María, Paloma, Santiago, Cañizares y otros templos, por la noche, habrá salve.

En Nuestra Señora de Gracia también habrá salve, con sermon, sobre el Evangelio de Septuagésima, predicando el señor Belda.

La misa y oficio divino son de San Fabián y San Sebastián.

VISITA DE LA CONTE DE MARIA, Nuestra Señora del Buen Parto en San Luis ó de Guadalupe en San Millán.

La comisión central de las Aetas jubilaes acaba de publicar el programa para la clausura del año del jubileo episcopal de Su Santidad el Papa León XIII en febrero del presente año.

El contenido es como sigue:
1.º El 14 de febrero de 1894, fiesta solemne en Lourdes, en donde se celebrará una misa de acción de gracias a una misa en Te Deum, y se cantará también en la gruta de Massabielle una lámpara que arde perpetuamente en testimonio de agradecimiento de todos los católicos del mundo.

2.º Los días 16, 17 y 18 de febrero tendrá lugar en Roma un tríduo para dar gracias a Dios y a la immaculada Virgen por haber conservado al romano Pontífice y concedido el éxito de sus fiestas jubilaes.

3.º El domingo 18 del mismo mes, en nombre de Su Santidad, que considera a los pobres como la raíz de la vida del rebaño de Jesucristo, la comisión tomará las medidas oportunas para que se distribuyan en la ciudad de

198 BIBLIOTCA DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

El desconocido, por su parte, se preguntaba:
—¿Qué hará Gilberto Morel en Trevenec?

No había oído a Gilberto dar el nombre de abuela a la Marquesa.

—¿Será algún amigo, algún pariente lejano que yo no conozca?

El maquinista se acercó a preguntarle si se pagaban los fuegos.

—No, no—contestó bruscamente.—Que todo esté dispuesto, porque nos marcharemos pronto.

La tripulación estaba acostumbrada a las rarezas del amo, porque ninguno murmuró; tuvieron la precaución de llevar el yacht a un punto en donde siempre hubiese agua. El desconocido ordenó que botasen una lancha, saltó a tierra y dió orden al marinero de que le esperara. Salíó de Saint-Malo y se dirigió hacia Silón, llegando a Paramé y Rochebonne.

Se sorprendió mucho de ver aquella ciudad que se alineaba coquetamente a lo largo del mar, y a la cual la luna daba un aspecto fantástico. Pero poco a poco volvió, presa de un deseo irresistible, no tratando ya de luchar contra recuerdos decididamente más fuertes que su voluntad. Como la marea estaba baja, dió la vuelta a Saint-Malo por la playa. Después se dirigió al bote y despertó bruscamente al marinero, que dormía como un lirón.

Se dirigió a bordo, y poco después daba la orden de aparejar. El maquinista refunfuñó un poco; aventurarse por la noche por lugares tan peligrosos... El amo no estaba de humor para entrar en discusiones. Empezaron a navegar, y una tras otra fueron apareciendo las puntas. Cuando divisaron la de Trevenec, el desconocido dió órdenes de disminuir los fuegos. El yacht se dirigió hacia una pequeña ensenada.

—No veo el faro de ningún puerto—le dijo el contramaestre.

—Aquí no necesito yo puerto. Navegaron diez minutos más y dió orden de parar.

—Botad la lancha.

Un marino se disponía a acompañarle.

—No necesito a nadie.

Se marchó solo, navegando con seguridad por entre los escollos; bordó el yacht de vapor y el de vela de Gilberto

dió vuelta al peñasco, sobre el cual estaba edificado el castillo de Trevenec, y amarró el bote a una estaca que encontró sin grandes dificultades. Después saltó sobre la roca y empezó la ascensión agarrándose a las escabrosidades y a las matas. Se halló al pie del castillo. Dió la vuelta por fuera de las murallas, y luego, instintivamente, sin haber reflexionado, se dirigió hacia la izquierda, y no se detuvo hasta que hubo franqueado la entrada del cementerio...

XVII

La confesión.

Aquella noche, el buen Roger Gardain, no pudiendo dormir, fumaba su pipa paseándose por el jardín del presbiterio. Y a pesar de que la noche estaba hermosa y de que el tabaco era bueno, no estaba satisfecho. Hacía ya algún tiempo que los marinos venían notando este fenómeno en él; no era el mismo desde el día en que el joven Marqués de Trevenec había vuelto al castillo; y no podían hacer al Marqués responsable de esto, porque se entendían perfectamente; y cuando en el puerto hablaba con sus marinos, ó cuando a la vuelta de una buena pesca distribuía el pescado entre los ancianos, no podía dársele mayor gusto que el de admirar con él al oficial.

Pero ya no tenía su jovialidad peculiar, ya no sonreía tanto a los marineros ancianos y hasta sabían por Leonnee, que un día de pesca había permanecido seis horas en el mar, con la pipa de barro entre los dientes, sin encenderla siquiera, lo cual denotaba en él graves preocupaciones. El abate Gardain estaba en efecto muy preocupado; y confidante de todos los dolores sufría un poco de todo lo que los demás sufrían. La Marquesa tenía la testarudez de su nieto y decía a la señora Morel—que se había hecho en seguida amiga suya—temía aquella calma aparente de su hijo:

«Se ha consolado demasiado pronto; esa calma no puede ser verdadera.» El lo sabía mejor que nadie; la más absoluta confianza reinaba entre él y Gilberto. Y he aquí que Gilberto le había encargado de la más embarazosa de las misiones. Previamente a la señora Morel y a la Marquesa

presentar a tus hijas en el mundo, y hoy que parece que se aclaran, vuelvo, con mucho gusto, a reanudarlas.

Una de las cosas que acedías de menos en el Madrid moderno es el atractivo de aquellas tertulias íntimas que sostenían las señoras mayores, que eran entre nosotras como una representación del antiguo régimen: ¡Te acuerdas de la baronesa de Roicin y de la marquesa de Sampieri, aquellas damas italianas que hicieron tanto papel en nuestra sociedad? A la Sampieri la hemos visto hasta hace muy pocos años en los bailes de las embajadas, con sus tirabuzones blancos a los lados de la cara, de facciones diminutas, que conservaba los rasgos de una belleza delicada y que tenía aspecto de miniatura de Isabay. Fue muy amiga de la Campoalange, a la que conoció en Italia y obsequió mucho cuando estuvo en Florencia, y la condesa la agasajaba grandemente en Madrid, llevándola a los toros y paseándola en su carruaje, y por cierto que se divertía mucho con las concurrencias que inspiraba al entrar en la plaza la Sampieri, que vestía algo estrambóticamente, según la moda de su ya pasada juventud.

¡Pero qué mujeres las de aquella época! La Sampieri llevaba siempre, lo mismo cuando iba a los bailes que cuando salía por la mañana, una pulsera muy extraña, formada por un aro de oro y una placa militar. La historia de aquella joya tenía algo de terrible; la marquesa amaba apasionadamente a un general de su país, que murió como un héroe en el campo de batalla.

Cuando el ordenanza del general fué a llevarla la triste nueva y la contó que su jefe había sido enterrado con los demás muertos, allí donde había caído, aumentó el dolor de la enamorada, que concibió el loco empeño de ver por última vez las facciones de su amado.

Una noche se hizo acompañar por el ordenanza y dos hombres más, al sitio donde reposaban los que habían muerto por la patria; mandó cabar al ordenanza, señaló y logró por fin que desenterraran el cadáver del que había amado con tanta ternura, y tuvo el triste consuelo de ver una vez más las queridas facciones que ella llevaba grabadas en su alma. El muerto conservaba en el pecho la placa de una de sus órdenes. La Sampieri se la quitó poniendo las manos cerca de aquel corazón que tantas veces había latido por ella, y con la placa mandó hacer la pulsera que llevó siempre puesta en recuerdo de sus muertos amores.

La baronesa de Roicin ocupaba el piso bajo de una antiquísima casa de la plaza de Santo Domingo, en cuyo principal vivían los padres del actual duque de Valencia. La de Roicin no hubiera sido tan hermosa como su hermana la Sampieri; pero la había aventajado en el ingenio; la gustaba mucho la sociedad, y desde la una de la tarde en adelante era seguro encontrar tertulia en su casa. Recibía en su gabinete tocador, coquetón como el de una dama de Versalles y con todos los refinamientos del gusto de aquella época, que se puede representar con moñetudos amorcillos volando por un cielo azul pálido con nubes de color de rosa.

No era obstáculo esta decoración mundana para que allí fuesen asiduamente graves personajes. En aquel gabinete conoció yo al respetable sacerdote D. Gaspar Bono y Serrano, que era uno de los tertulianos más constantes de la baronesa, y allí le oí yo contar con todos sus detalles los últimos momentos del gran poeta Quintana y su reconciliación con la Iglesia,

de la que recibió con gran recogimiento los sacramentos, muriendo como un buen cristiano.

Quintana vivía con su cuñada doña Leonor Brodat, viuda de D. José Quintana, hermano del poeta; y cuando las dolencias de éste se agravaron, se estableció en la casa para ayudar a cuidarlos doña Teresa Gómez, casada con un hijo de doña Leonor.

Bono y Serrano, desde que vio acercarse el fin del laureado vate, no tuvo más empeño que el de reconciliarle con Dios, del que le habían apartado algo más que un poco las ideas dominantes en aquella época. Solicitó para esto el auxilio de la insigne poetisa doña Carolina Coronado, que era una de las personas que más influencia ejercían sobre Quintana; y aunque la ilustre dama se prestó con gran gusto a la piadosa obra, tuvo que abandonar pronto la cabecera del lecho de su venerable amigo para consagrarse por completo al cuidado de su hija, que comenzaba a sentir los síntomas de la terrible enfermedad que la condujo al sepulcro.

Una respetable dama, llamada doña Facunda Honrubia, hermana de un sacerdote que era parroco en San Sebastián, y la marquesa de Cerralbo, sustituyeron al lado del anciano poeta moribundo a la ilustre poetisa, y lograron con sus carifiosas exhortaciones que Quintana llamase a un sacerdote, confesase, comulgase y recibiese la Extremaunción con todo su conocimiento.

Yo que, como sabes, he sido algo aficionado a recordar cosas del pasado, me complacía en hacer hablar de este asunto al bueno de D. Gaspar, que cuando tomaba la palabra para tratar de su gran maestro, y alabar a doña Facunda Honrubia y a la marquesa de Cerralbo, que tanto la ayudaron en su piadosa obra, no acababa nunca.

Bono y Serrano terminaba siempre su relato diciéndonos que Quintana fué amortajado con el traje nuevo que me se había vuelto a poner desde entonces; que un lucido cortejo acompañó su cadáver al cementerio de la Patriarcal, y que al lado de su tumba leyó una sentida poesía Gertrudis Gómez de Avellaneda y pronunció un bello y elocuentísimo discurso Emilio Castelar.

Por estos datos puedes ver que algo aprendíamos las jóvenes que íbamos con cierta resignación a estas tertulias íntimas donde se rendía culto al pasado. La baronesa de Roicin murió mucho antes que su hermana la marquesa de Sampieri, que después de permanecer algún tiempo en Madrid, marchó a Italia.

En la tertulia de la baronesa conocí a la marquesa de Branciforte y a la princesa de la Paz, dos restos ilustres de las notabilidades y bellezas de fines del pasado siglo, que conservaban rasgos de una soberana hermosura y que tienen un puesto en la historia de la sociedad de Madrid. Pero ya hablémos de ellas otro día. Por ahora se despide de ti tu amiga

LUISA.
Por la copia
KASABAL.

FRANCIA Y ESPAÑA

PARIS 19, 5:30 t.
Las secciones de la Cámara de los

LA HERENCIA DEL CONDENADO.

—¡Es inútil que me respondáis!—continuó el Almirante, cuya cólera iba en aumento.—Después de lo que acabo de decir, si persistís en amar a mi hija, tendré que consideraros como un hombre vil. ¡Venid, Bibiana!

Bibiana tendió los brazos a Gilberto, como si pudiera precipitarse en ellos, y le dijo:

—Gilberto, así en este mundo como en el otro, no perteneceré a nadie más que a vos.

XVI

El desconocido.

El Almirante se llevó a su hija cogida por un brazo, como si fuese una niña. Gilberto permanecía inmóvil, anonadado. Un prolongado silbido puso fin a su atontamiento. Karadenc empezaba a impacientarse y se tomó la libertad de avisar a su amo; Gilberto se levantó y salió de la gruta; subió sobre una roca que dominaba a las demás, y pudo distinguir las siluetas de Bibiana y de su padre; se hallaban ya muy cerca del parque. Bibiana iba delante y su padre la seguía con la cabeza baja. Se había desprendido de su padre y había echado a correr, después de haberle dicho:

—¡Os ruego, padre mío, que me dejéis y que no me obliguéis a que os falte al respeto!

Tenta prisa por encerrarse en su habitación para abandonarse con libertad a su desesperación; para atontarse pensando en Gilberto. Y el almirante, que respiraba con dificultad, le costaba trabajo seguirla y temía alcanzarla, sospechando alguna locura de su hija, al mismo tiempo que murmuraba:

—¡Bibiana!... ¡Hija mía! Si te he deshecho el corazón pasaré toda mi vida consoladote...

De esta manera llegaron al castillo. L. señora de Montmorán estaba echada má bien que sentada en un diván en el grasilón y Felipe y Magdalena la rodeaban como si estuviese enferma. Había tenido la fuerza de no decir nada; pero la sacudida de aquella mañana y la espera de aquella tarde, la habían destruido. Al oír los pasos de Bibiana que se dirigía a su habitación exclamó:

El puestado han elegido esta tarde la comisión de Aduanas. De los 38 individuos que la componen cinco solamente son libre cambistas.

SERVICIO TELEGRAFICO propio de LA CORRESPONDENCIA

EXTRANJEROS

Meeting suspendido. Berlin 18, 2'15 t. (Recibido el 10 a las 2 m.) El anunciado meeting de operarios sin trabajo no se ha verificado por haber sido detenidos, antes de la hora señalada para la reunión, los principales promotores de la misma.

NACIONALES

Comisario regio. Almería 18, 9 n. Ha llegado el comisario regio, señor Eguiluz, habiendo sido recibido en los límites del término municipal por el Ayuntamiento.

Los diputados a Cortes han acompañado al gobernador hasta Benaluz con el referido objeto. El pueblo ha recibido al señor comisario con expresivas manifestaciones de simpatías.

En el expreso ha salido para Madrid el fiscal del Tribunal Supremo, Sr. Martínez del Campo. Fue despedido en la estación del ferrocarril por los señores gobernador interino, alcalde, magistrados, iscales, escribanos de juzgados y muchos amigos políticos y particulares.

Se llevaron solo dos pesetas en calderilla y tres orzas conteniendo lino, chorizos, costillas, morcillas y maníaca. Además se llevaron tres libras de pan, dos botellas de vino, una de aguariente, una escopeta vieja y varios objetos de escaso valor.

Se han verificado con éxito las pruebas del crucero Marqués de la Ensenada. Anduvo catorce millas con tiro natural, llegando cerca de la barra de San Lúcar.

Barco embarrancado. Coruña 18, 8'20 n. A las nueve de la mañana embarrancó ayer en la ensenada de la Aruela, al Nordeste del cabo Villano,

la barca de tres palos Brigneti, de la matrícula de Génova. Traía cargamento de carbón, procedente de Cardiff, para Sierra Leona. Componen la tripulación once hombres. Todos se salvaron. Actualmente están en Camariñas.

Menos mal. Zaragoza 18, 7'50 n. La prensa cree exagerados los rumores relativos a la desaparición del corredor de comercio.

DE LA AGENCIA FABRA. Berlin 18. En la sesión celebrada por el Landtag (Cámara prusiana), el ministro de Hacienda Sr. Miquel, ha presentado el presupuesto de dicho reino que acusa un déficit de setenta millones de marcos, originado principalmente por el aumento de los gastos del imperio.

SECUESTRO Y SUICIDIO

El individuo secuestrado en el pueblo de Sotenil se llama Juan Castaño Marin, de profesión labrador, siendo una de las personas más acaudaladas de la población.

Encargado el círculo de Bellas Artes por el gobierno para centralizar y organizar la remisión de obras a la Exposición que se abrirá en Viena el 1.º de marzo próximo, ha circulado entre los artistas las bases a que deben sujetarse para figurar en dicho certamen.

Los artistas que no hayan recibido invitación por la premura del tiempo, pueden pedir en la secretaría del círculo, de nueve a doce de la noche, el reglamento y boletín de adhesión.

Encargado el círculo de Bellas Artes por el gobierno para centralizar y organizar la remisión de obras a la Exposición que se abrirá en Viena el 1.º de marzo próximo, ha circulado entre los artistas las bases a que deben sujetarse para figurar en dicho certamen.

Los artistas que no hayan recibido invitación por la premura del tiempo, pueden pedir en la secretaría del círculo, de nueve a doce de la noche, el reglamento y boletín de adhesión.

Los señores Marián, Pini-Corsi y Oliver coadyuvaron, como ya decimos, al buen conjunto. El maestro Bretón se vio obligado

salir al palco escénico ininidad de veces acompañado de los artistas, para todos los cuales no escasearon las aclamaciones. El maestro Goula, la orquesta y los coros, sobresalieron.

TEATRO REAL. A juzgar por las manifestaciones que anoche se hicieron por todo el público, el éxito de la ópera Los amantes de Teruel, del insigne maestro español Tomás Bretón, fue tan grande, si cabe, como el obtenido el día del estreno.

Resoluciones del ministerio de la Guerra. Se ha dispuesto que el general de brigada D. Ramón Echagüe y Méndez Vigo cese en el mando de brigada que actualmente ejerce en comisión en el ejército de Africa, y que vuelva a encargarse de su destino de jefe de brigada de cazadores del primer cuerpo de ejército.

Los periódicos franceses publican una carta del verdugo de París, motivada por haberse dicho que la Cámara votará probablemente un antiguo proyecto de ley relativo a las ejecuciones de pena capital, y según el cual la lúgubre ceremonia se verificará en el interior de las prisiones y con absoluta exclusión del público.

El gobierno niega que se hayan hecho prisiones y que la guardia civil esté reconcentrada en ninguna provincia, como dice anoche El Estan-

El puestado han elegido esta tarde la comisión de Aduanas. De los 38 individuos que la componen cinco solamente son libre cambistas.

Meeting suspendido. Berlin 18, 2'15 t. (Recibido el 10 a las 2 m.) El anunciado meeting de operarios sin trabajo no se ha verificado por haber sido detenidos, antes de la hora señalada para la reunión, los principales promotores de la misma.

NACIONALES. Comisario regio. Almería 18, 9 n. Ha llegado el comisario regio, señor Eguiluz, habiendo sido recibido en los límites del término municipal por el Ayuntamiento.

Los diputados a Cortes han acompañado al gobernador hasta Benaluz con el referido objeto. El pueblo ha recibido al señor comisario con expresivas manifestaciones de simpatías.

En el expreso ha salido para Madrid el fiscal del Tribunal Supremo, Sr. Martínez del Campo. Fue despedido en la estación del ferrocarril por los señores gobernador interino, alcalde, magistrados, iscales, escribanos de juzgados y muchos amigos políticos y particulares.

Se llevaron solo dos pesetas en calderilla y tres orzas conteniendo lino, chorizos, costillas, morcillas y maníaca. Además se llevaron tres libras de pan, dos botellas de vino, una de aguariente, una escopeta vieja y varios objetos de escaso valor.

Se han verificado con éxito las pruebas del crucero Marqués de la Ensenada. Anduvo catorce millas con tiro natural, llegando cerca de la barra de San Lúcar.

Barco embarrancado. Coruña 18, 8'20 n. A las nueve de la mañana embarrancó ayer en la ensenada de la Aruela, al Nordeste del cabo Villano,

la barca de tres palos Brigneti, de la matrícula de Génova. Traía cargamento de carbón, procedente de Cardiff, para Sierra Leona. Componen la tripulación once hombres. Todos se salvaron. Actualmente están en Camariñas.

Menos mal. Zaragoza 18, 7'50 n. La prensa cree exagerados los rumores relativos a la desaparición del corredor de comercio.

DE LA AGENCIA FABRA. Berlin 18. En la sesión celebrada por el Landtag (Cámara prusiana), el ministro de Hacienda Sr. Miquel, ha presentado el presupuesto de dicho reino que acusa un déficit de setenta millones de marcos, originado principalmente por el aumento de los gastos del imperio.

SECUESTRO Y SUICIDIO

El individuo secuestrado en el pueblo de Sotenil se llama Juan Castaño Marin, de profesión labrador, siendo una de las personas más acaudaladas de la población.

Encargado el círculo de Bellas Artes por el gobierno para centralizar y organizar la remisión de obras a la Exposición que se abrirá en Viena el 1.º de marzo próximo, ha circulado entre los artistas las bases a que deben sujetarse para figurar en dicho certamen.

Los artistas que no hayan recibido invitación por la premura del tiempo, pueden pedir en la secretaría del círculo, de nueve a doce de la noche, el reglamento y boletín de adhesión.

Encargado el círculo de Bellas Artes por el gobierno para centralizar y organizar la remisión de obras a la Exposición que se abrirá en Viena el 1.º de marzo próximo, ha circulado entre los artistas las bases a que deben sujetarse para figurar en dicho certamen.

Los artistas que no hayan recibido invitación por la premura del tiempo, pueden pedir en la secretaría del círculo, de nueve a doce de la noche, el reglamento y boletín de adhesión.

El puestado han elegido esta tarde la comisión de Aduanas. De los 38 individuos que la componen cinco solamente son libre cambistas.

Meeting suspendido. Berlin 18, 2'15 t. (Recibido el 10 a las 2 m.) El anunciado meeting de operarios sin trabajo no se ha verificado por haber sido detenidos, antes de la hora señalada para la reunión, los principales promotores de la misma.

NACIONALES. Comisario regio. Almería 18, 9 n. Ha llegado el comisario regio, señor Eguiluz, habiendo sido recibido en los límites del término municipal por el Ayuntamiento.

Los diputados a Cortes han acompañado al gobernador hasta Benaluz con el referido objeto. El pueblo ha recibido al señor comisario con expresivas manifestaciones de simpatías.

En el expreso ha salido para Madrid el fiscal del Tribunal Supremo, Sr. Martínez del Campo. Fue despedido en la estación del ferrocarril por los señores gobernador interino, alcalde, magistrados, iscales, escribanos de juzgados y muchos amigos políticos y particulares.

Se llevaron solo dos pesetas en calderilla y tres orzas conteniendo lino, chorizos, costillas, morcillas y maníaca. Además se llevaron tres libras de pan, dos botellas de vino, una de aguariente, una escopeta vieja y varios objetos de escaso valor.

Se han verificado con éxito las pruebas del crucero Marqués de la Ensenada. Anduvo catorce millas con tiro natural, llegando cerca de la barra de San Lúcar.

Barco embarrancado. Coruña 18, 8'20 n. A las nueve de la mañana embarrancó ayer en la ensenada de la Aruela, al Nordeste del cabo Villano,

—¡Hija mía! Bibiana se detuvo en el primer peldaño de la escalera. Su madre volvió a llamarla; gruesas lágrimas brotaron de sus ojos; la joven se precipitó en el salón y cayó de rodillas a los pies de su madre.

contaba la intervención del señor de Montmorán. —Admiro vuestra energía—le decía el señor Delalande;—habláis de todas esas cosas como si le hubiesen ocurrido al vecino.

que todas mis esperanzas debían desvanecerse, encontré a ese endiablado individuo. —Felizmente, no sois supersticioso. —No; y me entran ganas de alcanzar a ese hombre y de saber al fin quién es.

los ojos se encontraron con los del desconocido y empezó a temblar. Gilberto, creyendo que el fresco de la tarde la molestaba, le echó un chal sobre los hombros, diciéndola: —¿No cometeremos alguna imprudencia marchándonos esta noche, abuelita? No quisiera comprometer vuestra salud.

Roma 20.000 homoes de pan, proponiendo además que por cada parte se haga alguna obra caritativa. Ascendió a teniente general el de división D. Joaquín Rodríguez de Rivera, en la actualidad segundo jefe del 6.º cuerpo de ejército.

EDICION DE LA NOCHE

SERVICIO TELEGRAFICO propio de LA CORRESPONDENCIA

EXTRANJEROS

Un petardo. Paris 19, 11:20 m. Anoche hizo explosión en Neully, arrabal de Paris, una lata cargada de pólvora.

No produjo desgracias. Más que atentado anarquista, se cree que se trata de una broma pesada ó de la venganza de un criado despedido.

Relaciones económicas. Paris 19, 11:21 m. Las secciones de la Cámara nombraron ayer la comisión de aduanas para toda la legislación.

De 33 individuos que la componen, 28 son proteccionistas, dos partidarios del statu quo y tres librecambistas.

Este demuestra que no ha cambiado el espíritu de la Cámara actual, que es proteccionista á todo trance.

M. Turron expuso en la reunión preliminar de las secciones antes de la elección, la necesidad de estudiar la cuestión de los cambios que hoy proporciona los vinos españoles con una prima de 6 francos por hectolitro; pero que crea ante todo necesidad la adopción de medidas interiores favorables á los vinos franceses, y especialmente la rebaja de las tarifas ferroviarias.

Seguramente será elegido M. Melin presidente de la comisión. Esto no debe alarmar á los españoles, porque la situación sigue siendo la misma con las ventajas adquiridas por el *modus vivendi*, y tenemos pruebas recientes de la buena voluntad del gobierno francés respecto de España.

Algunos periódicos madrileños atribuyen á inspiración ofensiva los artículos publicados por el periódico *La Reforme Economique*, cuando aquí todo el mundo sabe que jamás fué órgano oficioso del jefe del gobierno. Al contrario, *La Reforme Economique* es inspirado y pagado por Melin y los melinistas.

Seguramente será elegido M. Melin presidente de la comisión. Esto no debe alarmar á los españoles, porque la situación sigue siendo la misma con las ventajas adquiridas por el *modus vivendi*, y tenemos pruebas recientes de la buena voluntad del gobierno francés respecto de España.

Algunos periódicos madrileños atribuyen á inspiración ofensiva los artículos publicados por el periódico *La Reforme Economique*, cuando aquí todo el mundo sabe que jamás fué órgano oficioso del jefe del gobierno. Al contrario, *La Reforme Economique* es inspirado y pagado por Melin y los melinistas.

NACIONALES

Reapertura del Liceo. Barcelona 19, 2:10 t. Anoche se reabrió el teatro del Liceo, con exigua entrada de público.

Asistieron todas las autoridades, pocos propietarios y muy pocas señoras. El espectáculo fué un concierto musical por la orquesta dirigida por el maestro Niclaou.

Algunos *esprits forts* ocuparon las butacas donde estalló la bomba. Laméntase por todos que las clases elevadas no coadyuvan á la empresa de realizar el teatro animando á la población, que continúa bajo la impresión de los atentados.

Contribuye á mantener esta situación de ánimo el rumor de que á pesar de las prisiones y descubrimientos hechos por la policía, se ignoran muchos datos referentes á la conjuración del Liceo, temiendo que los anarquistas repitan sus crímenes.

El temporal. Bilbao 19, 6:15 t. Según comunican del pueblo de Elanchove, de nueva lanchas pescadoras que salieron ayer al mar, ocho pudieron llegar á los pueblos vecinos después de grandes esfuerzos. Desconociéndose el paradero de una de ellas, tripulada por 10 hombres, temiéndose hayan perecido todos.

Los temporales son fuertísimos en toda la costa, temiéndose que hayan ocurrido otros accidentes por esta causa.

Honras fúnebres. Gergal 19, 3 t. Por invitación del Ayuntamiento acaban de celebrarse en esta parroquia solemnes funerales por el eterno descanso de la señorita D. Concepción Ruiz Valarino, hija del señor ministro de Gracia y Justicia.

El acto religioso resultó una verdadera manifestación de duelo y simpatía hacia el Sr. Capdepon.

Presidían: el alcalde, el juez, el párroco, el doctoral de la Catedral de Almería y D. Nicolás Rodríguez.

Asistieron además, las autoridades y funcionarios, así como varios representantes de los pueblos del partido judicial.

Cuatro puñaladas. Murcia 18, 8:50 n. Anoche en la fiesta de San Antón del vecino pueblo de Benitján, fué gravemente herido de cuatro puñaladas Miguel Garrigós, por dos sujetos vecinos, como el anterior, de esta capital. Los agresores han sido detenidos.

Temporal en el Cantábrico. San Sebastián 19, 1 t. Efecto del terrible temporal que reina, se han perdido 18 lanchas de las llamadas de zaga, salvándose los tripulantes en los vapores de pesca.

Témense que hayan ocurrido desgracias, pues se ignora el paradero de algunas embarcaciones de Motrico y otros puertos.

Una de las *manelinas* de la compañía Morador ha estado expuesta á naufragar frente al canal de la bahía de Pasajes.

Intento de suicidio. San Sebastián 19, 1 t. Un preso en la cárcel del Antzigu, llamado Andrés Yocano, ha intentado suicidarse, tomando una disolución de fosfóros.

En estado grave, y después de administrarle un antídoto, fué conducido á la enfermería.

DE LA AGENCIA FABRA

Copenhague 18, 4:50 t. (Recibido el 19) S. M. la reina está ya casi restablecida de la indisposición que la había obligado á guardar cama.

El rey Christian, por el contrario, ha tomado una ligera recaída en su enfermedad, y hoy no ha salido de sus habitaciones particulares.

Paris 18, 6:27 t. (Recibido el 19) El gobierno ha nombrado una comisión numerosa, compuesta de personalidades políticas y técnicas, encargada de llevar á cabo una información acerca del estado en que se encuentra el armamento de la marina de guerra, así como las provisiones de todas clases que deban existir almacenadas para el caso de un conflicto internacional.

Rio Janeiro 18. (Recibido el 19) En Nichteroy ha habido un choque entre las tropas del gobierno y los insurrectos, pereciendo unos 50 hombres y quedando la victoria indecisa.

Roma 18, 6:50 t. (Recibido el 19) El tribunal de Comercio, accediendo á la petición del Banco General, le ha concedido una moratoria de seis meses para que pueda satisfacer los pagos.

Roma 19, 6 m. So desmiente en los círculos oficiales el rumor que se propagó ayer de una crisis ministerial parcial.

Washington 19, 1 m. El Sr. Carlisle, secretario de la Tesorería (ministro de Hacienda) cree que la propuesta emisión de 90 millones de pesos de bonos del Tesoro alcanzará un éxito notable, calculándose que se cubrirá de cuatro á cinco veces.

Carrara 19, 5 m. Fuertes contingentes de tropas han custodiado durante toda la noche la ciudad de Massa, por temor á un ataque de las huestes socialistas de la campiña.

En esta población reina gran alarma por seguir las concusiones y atrocidades de los huelguistas que no consientan el trabajo en las canteras de mármol.

So ha traído de la sierra á 95 prisioneros procedentes de las partidas insurrectas que entraron ayer en fuego con la guardia civil.

Palermo 19, 8 m. La autoridad militar procede al desarme de los paisanos en toda la isla. No se ha perturbado la tranquilidad pública durante las últimas cuarenta y ocho horas.

Paris 19, m. So asegura en las esferas oficiales que el gobierno está en un plan completo de reorganización del protectorado en Marruecos, mostrándose decidido á emprender una acción enérgica en este sentido y á poner fin con medidas radicales á los manejos de ciertos elementos extranjeros.

CERTAMEN EN HUÉLVA

Para conmemorar la salida del puerto de Palos de la expedición que descubrió el Nuevo Mundo, la sociedad Colombina Onubense, de Huelva, celebrará el día 2 de mes de agosto próximo un certamen científico, literario y artístico, en el que podrán tomar parte cuantas personas lo deseen.

Los temas sobre los que han de versar las composiciones son los seis: Primero. Una odia á la Unión Ibero-Americana.—Premio de S. M. la reina doña Isabel II: Una figura de bronce representando á Cristóbal Colón.

Segundo. Himno á los descubridores del Nuevo Mundo, para canto, con acompañamiento de orquesta. Forma popular seria, de fácil ejecución, y ésta de duración de veinte á treinta minutos. Letra y música á la vez.—Premio de S. M. el rey D. Alfonso XIII: Un precioso fauno de bronce.

Tercero. Canto épico al descubrimiento del Nuevo Mundo.—Premio de S. A. R. el serenísimo señor infante duque de Montpensier (Q. S. G. H.), consistente en un magnífico alfiler de corbata, de brillantes y turquesa.

Cuarto. Reseña histórica de todos los actos y fiestas públicas celebradas en el mundo para conmemorar el cuarto centenario del descubrimiento del Nuevo Continente.—Premio de su alteza real la serenísima señora infanta duquesa viuda de Montpensier: Dos preciosos jarrones.

Quinto. Examen crítico sobre el sistema de colonización de los españoles en América y sobre sus ventajas ó inconvenientes respecto del empleado por otras naciones en esta región del globo.—Premio de S. M. la reina regente: Un notable busto de Otelo, tamaño natural, en bronce.

Y sexto. Estudio histórico-crítico sobre el fundamento y verosimilitud de las narraciones que consideran al navegante Alonso Sánchez, de Huelva, como precursor de Colón en el Nuevo Mundo, y sobre el que también tengan los que sostienen que éste utilizó, para su descubrimiento, los datos ó noticias que el pil to onubense le facilitó respecto de su viaje á tierras desconocidas allende el Atlántico.—Premio de S. A. R. la serenísima señora infanta doña María Isabel Francisca: Un reloj de sobremesa.

Las composiciones deberán ser presentadas ó remitidas al secretario de la sociedad Colombina antes del día 30 de junio.

LA EMBAJADA

Por telegrama. Tánger 19, 8 m. Algunos funcionarios marroquíes, de quienes me he informado, me aseguran que, tanto durante el trayecto como en Marruecos, se tributaron al general Martínez Campos honores excepcionales y sin número de agasajos.

El marqués de Potestad ha enviado al ministro de Estado interesantes informes referentes á las reclamaciones de España.

El trasatlántico *Mogador*, que se encuentra en este puerto, se pondrá en comunicación con Mazagán para hacer el servicio postal.

Acéntuáanse los rumores de que el sultán enviará á España otra embajada.

Hablábase mucho del incidente de los *caballos*, que ha sentado muy mal en la colonia española, por revelar una desoportunidad de los marroquíes, mucho más de notar en los actuales momentos.

Hoy quedarán terminados de montar los aparatos Hughes para la transmisión de despachos.—Orive.

Telegrafían desde Cádiz á El Imperial lo siguiente: «Cartas recibidas de Casa Blanca dicen que se han sublevado las kabilas de Shaonia.»

Según las cartas de referencia, el Hach-Ham penetró con numerosas huestes en el territorio del kaid Mohamed-Bon-Amed, arrobándole todo: ganados, dinero, mujeres y niños.

Asegúrase que á consecuencia de esto se estableció una lucha feroz, en la que hubo muchos muertos.

Parece que todo esto se debe á las malas artes del califa Bersud, que ha realizado ya idénticas hazañas.

El despojo de que fueron objeto los de Marab ha perjudicado á muchos europeos.

El sultán condenó al autor de los sucesos á pagar una multa, consistente en cien caballos y cincuenta mil duros y á mantener á los soldados que han ido á cobrar la multa.

El bajá de Casa Blanca salió para Marruecos con sacos de dinero para Muley Hassan.

Los anarquistas de Barcelona

Por telegrama. Barcelona 19, 2:10 t. Actualmente se siguen contra los anarquistas presos en esta ciudad, los siguientes procesos:

Por el atentado del Liceo, en cuya causa entiende el juez especial señor Domanech, están procesados: Salvador Franch, herido en Zaragoza y autor confeso de la explosión; Alberto Saldany, Juan Arago, presos junto al teatro la misma noche del atentado; Alfredo Ruggiero (Rinaldi), considerado como cabeza de la conjuración; Carlos Francisco Noel, que dirigió un anónimo amanazador desde Carzol al consul de Francia, anunciándole las venganzas que la anarquía iba á tomar en el teatro y Miguel Nachez, en cuyo domicilio se hallaron los datos de la formidable organización anarquista.

Se hallan complicados en el mismo proceso José Codina y Juan Vernich, que fabricaron las bombas; José Bernat, autor del molde; Mateo Ripoll, encargado de trasladarlas á los sitios de atentado señalados; y Jaime Sogas y Antonio Alfaro, encubridores.

Figuran también en la causa, Mariano Cerezoleta, instigador del atentado del Liceo; Domingo Frutos y Rafael Miralles, anarquistas exaltados que guardaban bombas Orsini en Sabadell y Barcelona; Juan Sabat, Manuel Archs, Alfredo Vacherini, Francisco Villarrubias, Manuel Romero, Jaime Prats, preso en Béjar, Domingo Mir, Jaime Carbonell y Ramón Fontanals, todos ellos hombres de acción del grupo terrorista, á más de Abeli, Javaroni y Tocantini, pendientes de extradición.

Además en el proceso militar que está instruyendo el juez Sr. Martínez, por cuenta de la jurisdicción militar, por el atentado de la Gran Via, contra el general Martínez Campos, se hallan procesados la mayor parte de aquéllos.

La opinión pública confía que el activo juez Sr. Domanech, si dispone de tiempo suficiente, instruirá, más que el proceso, por los crímenes del Liceo, el proceso del anarquismo en Barcelona.—Figuerola.

UN PELIGRO ANARQUISTA.

Barcelona 19, 2:10 t. Confirmando la importancia de la prisión del anarquista Villarrubias, el cual fundió las bombas llamadas «de peras» que los dinamiteros usaron antes de conocer las del sistema Orsini.

Villarrubias encubrió el objeto de la fabricación, diciendo que aquellas bombas servían para las personas elocuentes, que echaban dentro de los proyectiles agua, que se volvía ferruginosa.

Se habla de bombas á los centros anarquistas envueltas ó acompañadas de prospectos indicando su uso salutar.

HAN FALLECIDO: En Málaga D. Cristóbal García. En Huelva D. Casimiro Martín. En Orduña (Vizcaya) D. Narciso Belsola.

En Sevilla D. Pedro Rojas Paigón. En Valencia D. Manuel Gay y Salas, y doña Rosa Esteban Sancho. En Salamanca doña Pilar Basto.

El Cuerpo Colegiado de Caballeros Hijos-dalgo de la nobleza de Madrid, celebra el día 24 del actual á las diez y media de la mañana, en la real iglesia de Nuestra Señora de Monserrat de esta corte, la función que anualmente dedica á su patrono San Ildefonso con misa solemne, siendo orador el Sr. D. Ramón Guerra, cura párroco de Madrid de Toledo y doctor en las facultades de Sagrada Teología y Derecho Canónico.

La Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, celebra sesión pública y solemne para dar posesión al doctor Sr. D. Francisco de Paula Rojas. Al doctor Sr. D. Francisco de Paula Rojas, con tal motivo contestará, á nombre de la corporación, el excelentísimo Sr. D. José Echegaray.

Esta solemnidad, que se verificará el domingo 21, á las dos de la tarde, en la casa llamada de los Lujanes, plaza de la Villa núm. 2.

El domingo tendrá lugar, por última vez en esta temporada, en el teatro Español, la representación de la tragedia en tres actos *Mar y cielo* y por la noche *Día de prueba*.

El inspector de vigilancia de segunda clase D. Francisco Luna, ha sido ascendido á inspector de primera clase, en atención á los buenos servicios que viene prestando hace tiempo en el desempeño de su cargo.

Nuestro querido amigo el diputado á Cortes por Lalin, D. Angel Eduayon, ha podido abandonar el lecho, restablecido de las graves consecuencias del golpe sufrido al desbocarse los caballos de su carruaje y volcar éste.

El Sr. Teijeiro, con sus prescripciones rigurosamente observadas por el Sr. Idiayon, ha podido ver que estén con seguridad y las fracturas ocasionadas por el golpe, se curan con libertad al andar, sin que hubiere quedado al enfermo el menor defecto en los sitios tan gravemente lesionados.

Nos alegramos del rápido restablecimiento de nuestro amigo, á quien sinceramente felicitamos.

NOTICIAS DE SOCIEDAD: La recepción de ayer tarde en la embajada de Italia no tuvo el carácter de fiesta, y fué sólo un acto de cortesía del señor marqués de Maffei hacia sus compañeros del cuerpo diplomático y los personajes del mundo oficial.

Ni una flor, ni nada que demostrase alegría había en los salones de la embajada, que apenas se veían con sus ropas prietas antiguiladas, recuerdos de otras épocas, admirablemente dispuestos con el gusto artístico que distingue al noble representante del rey Humberto.

A las ocho terminó la recepción, que había comenzado poco después de las cinco, siendo más ceremoniosa que alegre, y distinta, por lo tanto, de otras que han animado el histórico palacio de la calle Mayor, con ecos regocijados que parecían venir de Italia.

Mañana por la tarde se bailará en casa de los marqueses de Santa Susana, y por la noche, como hace cincuenta años, en Villahermosa, donde comenzó Nicomedes Pastor Díaz la acción de aquella novela que terminaba en la China.

Los Excmos. Sros. Duque de Vergara y D. Fermín Hernández Iglesias, presidente y vicepresidente respectivamente de la comisión ejecutiva de la Sociedad Protectora de los Niños, acompañados del Sr. Alcantara García, secretario general de dicha Asociación, han visitado ayer los colegios de los Hermanos de la Doctrina Cristiana y Divina Pastora, para agradecer á ambas docentes instituciones la enseñanza gratuita que dispensan á los albergados en el Asilo de la Protectora, los cuales diariamente asisten á sus respectivas clases.

UN LIBRO NUEVO El Dr. D. Angel Pulido, nuestro querido amigo, acaba de publicar una nueva obra, escrita con la gallardía que le es peculiar, y que pone de manifiesto lo vasto de sus conocimientos.

Titúlase *El gran pueblo.—El monasterio del Pualvar y La Disolución*. El primero es un estudio importantísimo sobre la vida en Londres y los otros dos son narraciones en extremo interesantes.

Ilustran el libro preciosos dibujos de su hermano D. Ramón Pulido que completan el interés de la obra.

Procedente de Filipinas ha regresado á esta corte nuestro querido amigo D. Francisco Rodríguez Saavedra, secretario de la Isabela de Luzón.

Las señoritas Ester Diamante y María Deleito, han recibido al comandante general de Melilla, general de brigada, Sr. Arolas, 150 pesetas para que las distribuya entre los heridos é inutilizados. Esta suma es el producto de una artística corona de laurel, con cintas roja y guada, que sostiene un caballete forrado de peluch y adornado con flores artificiales.

Hemos tenido ocasión de ver la obra de dichas señoritas, y nos sorprendió agradablemente la perfección, delicadeza y gusto con que ha sido ejecutada.

Por el mes de setiembre, si mal no recordamos, el digno y activo gobernador de Avila, muy amante de la enseñanza primaria, demandó del ministerio de Fomento una medida para evitar que fueran á poder de los ayuntamientos los recargos autorizados sobre las contribuciones directas, afectas al pago de los sueldos de los maestros. Esta demanda pudo determinar la publicación de los reales decretos de 24 de octubre último y la real orden de Fomento de 26 de dicho mes.

Satisfecha la opinión con tan acertadas medidas, se creyó terminada la mayor de las desdichas nacionales; pero como en este desgraciado asunto el gobierno propone y los delegados disponen, la inmensa mayoría de los maestros está sin cobrar sus haberes desde julio.

Ante semejante espectáculo, no es de extrañar que las esperadas disposiciones estén siendo objeto de las más acerbias censuras, y que los gobernadores se lamenten de una situación como la que han creado algunos señores delegados, sintiendo no poder hoy obligar á los ayuntamientos á satisfacer directamente tan sagrada deuda.

Esto es lo que sucede; pero como nosotros consideramos bueno el actual sistema de pagos, por lo cual felicitamos al ministro y al director, llamamos la atención de estos señores para que procuren remediar tan males, que son un descrédito para la nación y que pueden dar ante los extraños una falsa idea de la cultura de nuestro pueblo.

Hoy han terminado los exámenes de ingreso en el cuerpo de sobrestantes de Obras públicas.

El ministro de Fomento ha puesto hoy á la firma de S. M. la reina un decreto aprobando el reglamento para el régimen de la escuela de Agricultura y otro sobre carreteras.

Bajo la presidencia del Sr. Groizard se reunió ayer tarde el Consejo de Instrucción pública.

Se propuso para la cátedra de física y química de Lugo, á D. Luis Olivas de economía política del Instituto de la Habana, á D. Eduardo Díaz Martínez y de la de higiene de Valladolid, á D. Victor Santos.

Se concedieron varios quinientos. Quedaron formados los tribunales de oposiciones á las cátedras de historia universal, de Sevilla; derecho mercantil, de Santiago, y derecho civil, de Salamanca.

Quedó aprobada la jubilación del catedrático de la Central, D. Juan Magaz, solicitada por el mismo interesado.

Quedaron sobre la mesa las reformas de segunda enseñanza.

Al arribar á la Habana ha fallecido el capitán del trasatlántico *Alfonso XII*, D. Juan Gardón.

NOTICIAS DE ESPECTACULOS. El domingo se verificará en el teatro Lara una variada función á las cuatro y media de la tarde, poniéndose en escena las aplaudidas obras *Ludovico y Ataulfo ó la velada de los Angeles*, *Casa de baños* (dos actos) y *Prueba de amor*.

—Pasado mañana domingo, por la tarde se pondrá en escena en el teatro de la Princesa la preciosa comedia *Luis Paranguiet*, en la que desempeña la protagonista la señora Tubau.

En el teatro de la Comedia se pondrá en escena, por la tarde, la muy aplaudida obra en cinco actos, *Militares y paisanos*.

—El sábado, á segunda hora, se verificará en el teatro Roma el estreno de la zarzuela cómica de reputados autores, *Clases especiales*, y á tercera la *reprise* de la popular zarzuela *Bazar de novias*, tomando parte en el desempeño de ambas los principales artistas de la compañía.

—La compañía ecuestre que dirige D. Eduardo Díaz, de quien dijimos ayer salía por la noche para Granada, trabajará en el teatro Isabel la Católica de aquella capital, únicamente hasta fin de Cuaremas, volviendo al circo de Colón, donde tantos aplausos ha conseguido, á inaugurar la temporada que, según costumbre, empezará en Pascua de Resurrección, reforzada con artistas nuevos en Madrid, entre ellas una encantadora inglesa y dos notabilidades que actualmente están llamando la atención en Paris.

—En el expreso de Francia salió anoche el propietario del circo de Colón, Sr. Rizzarelli, con su esposa, el cual, después de permanecer en Paris unos días, marchará á Londres y Berlin, donde ultimará diferentes contratos de artistas para la temporada próxima.

Se traspa la acreditadísima fonda de Monin, en Burgos. Dirigirla á la señora viuda, su dueña.

Hemos tenido el gusto de recibir la visita del Sr. D. Camilo Sánchez Huguet, distinguido corresponsal de *El Correo Español*, de Buenos Aires, y escritor muy reputado en la República Argentina.

Se han formado por las dependencias municipales los respectivos pliegos de condiciones para sacar á subasta el suministro de capotes á las guardias de Policía Urbana y el relativo al arrastre del material del servicio de incendios.

El alcalde ha firmado hoy las órdenes oportunas para que se entreguen á los bomberos de villa las gratificaciones correspondientes por los incendios ocurridos durante el último trimestre, no siendo cierto que se las adeuden ocho mensualidades, como dice un periódico de la mañana.

Para mañana á las tres de la tarde, está citada en el Ayuntamiento la junta municipal de asociados.

Esta mañana ha sido conducido á la última morada, recibiendo cristiana sepultura en el panteón de familia, de la Sacramental de San Lorenzo, el cadáver de la niña Concepción Puig, biznieta de nuestros queridísimos amigos los señores marqueses de Santa Ana.

El fúnebre acto ha revestido el carácter de una manifestación de duelo á la que se han asociado muchos amigos de la familia y la redacción de *La Correspondencia de España*.

El féretro, cubierto de flores y coronas, fué trasladado en un precioso carro tirado por ocho caballos empennados y servido por lacayos á la Pedregal.

Reiteramos á los padres de la niña y á toda su respetable familia, la participación que tomamos en su pena, deseándole resignación bastante para sobrellevar su desgracia.

En el bonito parque «Rusia», que se ve cada día más frecuentado por la buena sociedad, continúan verificándose con gran aceptación las sesiones de patines por los aficionados á este sport.

Las carreras de trineos están llamando también la atención por lo originales y por los lindísimos premios que se adjudican á los vencedores, así como los notables conciertos que con tanto agrado del público que acude diariamente, dirige el acreditado maestro Moreno Ballasteros; sin contar todos los demás atractivos que existen en aquel ameno parque de recreo.

Mañana celebrará sesión la Diputación provincial de Madrid.

Anoche á las diez salió para Mazagán el general Martínez Campos, á bordo del *Conde de Venadito*.

S. M. ha firmado hoy un decreto suprimiendo la obligación de pasaportes para entrar y circular por el archipiélago de Filipinas.

Esta importante medida es altamente favorable al aumento de la población de aquellas islas, con elementos americanos y europeos.

S. M. la reina ha firmado hoy los siguientes reales decretos del ministerio de Ultramar:

Suprimiendo en las Islas Filipinas los pasaportes nacionales y extranjeros.

Item disponiendo que la ciudad de Manila, con los antiguos pueblos que han ido agregándose á ella y hoy forman sus arrabales, de Tondo, Binol, Trozo, Santa Cruz, Quiapo, Sampaloc, San Miguel, San Fernando de Dilao, Ermita y Malate, constituyan un solo municipio, dividido en once barrios, diez correspondientes á las parroquias que hoy existen, y el undécimo á la barriada de San Nicolas hoy perteneciente á Binondo, comprendido entre el estero de esta villa y el mar. El Ayuntamiento de Manila, constituido bajo la presidencia del gobernador general, se compondrá de un alcalde, cinco concejales natos y 16 electos.

Item acordando un suplemento de crédito de 5.000 pesos al presupuesto de Cuba, para la partida de amillaramientos y padrones.

Item disponiendo el cambio de destinos por conveniencia del servicio entre D. José Robles Lahera, magistrado de la Audiencia de la criminalidad de Mayagüez, y D. Mariano García Meriál, que desempeña igual cargo en Pinar del Rio.

Item jubilando á D. Joaquín Félix Barbeito, jefe de negociado de primera clase.

Se encuentra en Viana del Billo, muy mejorado de salud, el ilustre poeta gallego Curros Enriquez.

En la mañana de ayer descarriló un vagón del tren mixto de Trubia á Oviedo, sin que ocurrieran desgracias personales. Los desperfectos del material fueron también de muy poca consideración.

El señor obispo de Madrid-Alcalá ha conferenciado esta tarde con el señor ministro de Hacienda.

Hasta el lunes próximo, lo más pronto, no se celebrará Consejo de ministros bajo la presidencia del señor Sagasta.

A las tres y media de la tarde está fechado el último telegrama de nuestro representante diplomático en Vagor. Había llegado el Sr. Salazar con pliegos del ministerio de Estado, pero no se había visto todavía cruzar la escuadra, que la componen el *Conde de Venadito*, el *Pelroy*, el *Reina Regente*, el *Reina Mercedes* y el *Alfonso XII*. La escuadra llegará á Mazagán sin forzar la marcha el domingo 21. Allí entregará el Sr. Salazar al general Martínez Campos las últimas instrucciones del gobierno.

MELILLA

(POR EL CABLE)

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

La salida del general.

MELILLA 18, 5:10 T.

A las cuatro de la tarde ha embarcado el general Martínez Campos. Le acompañarán á bordo el general Maestas, el capitán de Fragua, el secretario de Mar Jarafo, el coronel de los askaris y dos mozos de la aduana.

La batería del fuerte X y el torret de las Cabras, hicieron los disparos de ordenanza.

También despidieron al general todos los generales que quedan aquí y numerosas comisiones de la oficialidad de todos los cuerpos.

Presenciaron el embarque muchos mozos.

PASO.

Con rumbo á Mazagán.

MELILLA 18, 11 N.

A las diez en punto de la noche ha salido la escuadra con rumbo á Mazagán.

PASO

Regreso de nuestro corresponsal

MELILLA 19, 2 T.

Continúan los trabajos y no hay ninguna otra noticia de interés. Salgo en el vapor *Puerto de Mahón*. Al partir de aquí, debo hacer constar mi gratitud al capitán Sr. R. J. y al teniente Sr. Victoria, encargados de la censura.

El cuerpo de telegrafos es mercededor de una recompensa.

PASO.

